

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año III. - Número 484

SUSCRIPCIÓN { En la isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, viernes 22 Mayo de 1908

Redacción
Nueva, 27
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25
Teléfono, 123.

POR MENORCA

Con verdadero interés y simpatía estamos siguiendo la loable campaña que los elementos más considerables de la querida isla de Menorca están haciendo en pro de la franquicia de aquel puerto. Y no es precisamente la amistad particular de los luchadores lo que nos obliga a ese interés y a esa simpatía; aunque hemos recibido de algunos de ellos muy señaladas deferencias; lo que nos arranca el grito de: ¡justicia para Menorca! es el abandono é incalificable indiferencia con que siempre han mirado los problemas económicos de aquella laboriosa y morigerada *Roqueta*, que tal parece que no forma parte de la geografía patria.

Esto, si no existieran otras razones igualmente atendibles, sería más que suficiente para que diéramos nuestro humilde, pero desinteresado y sincero concurso en pro de la indiscutible conveniencia de conceder la franquicia á la isla de Menorca, con cuyo beneficio, en muy breve tiempo, tendría muy sólida vida industrial, ahorrando el bochorno por que hoy pasa de ver como emigran sus hijos en busca del pan que en su tierra les falta, culpa de los que teniendo ineludible obligación de protegerle, sólo se acuerdan de ella para explotarla. Muy poco costaría hoy, y sería una legítima aureola de gloria para él, al ilustre Diputado por Mahón, conquistar los votos de la mayoría parlamentaria, en pro de la justa presentación de los menorquines. ¡Cuántos aplausos de gratitud se tributarían al joven parlamentario.

Pero seguramente ésto no sucederá; por impedirlo los intereses bastardos de bandería política, que en España suelen siempre anteponerse á la conveniencia de los intereses de localidad. Poco importa que á las provincias se les ponga el *inri* con el cartelón «se alquila», por haber emigrado sus habitantes, con tal que quede demostrada la negativa por la fuerza, á costa del derecho y de la razón, aunque sean sustentados con la lógica argumentación que emplean los menorquines en su justísima demanda.

Pudiera resultar, sin embargo, dada la valía de los elementos que patrocinan la buena causa, que á fuerza de tesón y constancia llegaran á vencer; pues por poco que el gobierno se fije en las ventajas que reportaría la concesión sin perjuicio ni gravamen para el erario de la nación, como claramente lo vienen demostrando desde la tribuna del Ateneo las notabilidades de todos los matices, que están contestes en el fondo, de que la franquicia sería la vida que ya va faltando á la isla de Menorca.

Con guarismos perfectamente claros y concretos han hecho la demostración.

Quizás los que por sistema se opo-

nen á la razonable petición, necesitan algo más convincente que los elocuentes discursos del Ateneo de Mahón; y ese algo, si la política no fuera la manzana de la discordia en Baleares, que en este punto parodia nuestra provincia á las demás de España, seguramente se encontraría con la conjunción de todos los que deben estar interesados en el asunto, cuya conveniencia se extiende más allá de nuestras islas: Menorca puerto franco, sería la tierra prometida de las industrias peninsulares, que actualmente agonizan y desaparecen bajo el peso de insoportables cargas tributarias, como está sucediendo con muchas fábricas de Cataluña y otras regiones de España.

Como se ve, pues, no es solamente Menorca la única interesada en el problema de la franquicia que solicita, lo son también cuantos vean amenazadas sus industrias por los onerosos tributos que les impone el Estado, cuya ruína ya se vislumbra en lontananza, y cuya salvación encontrarían en Menorca, una vez declarada puerto libre.

(De «Las Baleares» de Habana).

JAPONESES Y YANKEES

La guerra de razas que se creyó inevitable á raíz de las medidas adoptadas por las autoridades de California contra los japoneses se ha evitado. El viaje realizado por la escuadra norteamericana á consecuencia de esa enemistad latente entre anglo-sajones y japoneses, no ha sido apreciado, oficialmente, por estos últimos como una provocación, á pesar de que ofrecía todos los caracteres de tal. El gobierno japonés, sin duda para demostrar que no ve en el crucero formidable ninguna intención hostil, invita al almirante norteamericano á que visite con sus buques algún puerto del Japón. Todo temor de un conflicto armado, parece, pues, que deba desecharse. La cordialidad más sincera reina, al parecer, entre ambas naciones. Ni los japoneses piensan en apoderarse de las islas Hawai aun cuando se dice que las codician por el gran valor comercial y estratégico que tendrán en cuanto se abra el canal de Panamá, ni los yankees desean arruinar la industria y el comercio japoneses, que se apoderan de los mercados asiáticos. La misma prensa patriótica de los Estados Unidos ha dejado de hablar del peligro amarillo.

El que recuerda el modo de ser de los japoneses no puede tener una seguridad muy grande en las intenciones pacíficas de ese pueblo que no olvida ni perdona sino cuando se ha vengado.

Poco antes de terminar la guerra entre Rusia y el Japón, cuando se había librado la batalla de Mukden, un periodista italiano que seguía las operaciones del ejército japonés preguntó á uno de sus jefes más caracterizados el verdadero motivo de la guerra, puesto que la preparación formidable que implicaban las victorias japonesas databa de mucho más tiempo que los incidentes de Mandchuria y Corea que parecían justificarla.

—Recuerda usted que al terminar la guerra con China varias grandes potencias nos arrebataron el fruto de nuestras victorias, los derechos que habíamos ad-

quirido á costa de la sangre de nuestros soldados? Nosotros conquistamos Port-Arthur y los rusos lo disfrutaron; vencimos en Mandchuria y Manchuria fué feudo de los rusos. Su codicia y su mala fe eran tan evidentes que, á no ser por las derrotas que han padecido, aun detentarían un país inmenso que no es suyo. Desde que firmamos el tratado de paz definitivo con China nos preparamos para esta guerra. Trabajamos silenciosamente, pero con actividad incansable. La ofensa que se nos infiriera por débiles era tan cruel que requería una venganza ejemplar. Para tomarla debíamos armarlos mejor que nuestro adversario. Las batallas que hemos ganado prueban que lo conseguimos. Batirnos con Rusia cuando nos ofendió no era posible. No hemos perdido nada por esperar. En lo sucesivo se tentará la ropa antes de insultarnos de nuevo.

La actitud del gobierno de Washington cuando se negociaba la paz en Portsmouth si no constituyó una ofensa para el Japón, no distó mucho de ello. Los incidentes de California, las Notas relativas á la inmigración japonesa y el viaje de la flota norteamericana al Pacífico, quizá tampoco son una ofensa para el Japón; pero lo parecen. Se sabe que en los arsenales japoneses se trabaja febrilmente; que el gobierno de Tokio ha abierto nuevas fundiciones y fábricas de municiones y fusiles; es evidente que el presupuesto de Marina aumenta de año en año.

Por el simple gusto de gastar dinero no harían los japoneses tales preparativos. China no puede pensar por ahora en el desquite; Rusia mucho menos. ¿Qué objeto tienen los formidables armamentos?

Un marino norteamericano, el teniente Hobson, dice en un artículo que publica el *Cosmopolitan Magazine* y que reproduce *Le Matin* de París:

«Poseemos ahora dieciocho acorazados y ocho cruceros acorazados; es decir, veintiseis buques de combate. Los japoneses tienen en el Pacífico once acorazados y once cruceros acorazados; es decir, veintidos buques de combate. Pero conviene advertir que los cruceros japoneses *Tsukuba*, *Okama*, *Ibuki* y *Satsuma*, llevando cañones de 12 pulgadas, mayores que todos los de nuestras naves, y que mientras nuestros buques se deteriorarán rápidamente por carencia de docks, los japoneses podrán aumentar todos los años su flota. Los dos únicos buques de combate que tenemos en construcción se terminarán en el verano de 1910. En igual época los japoneses tendrán ocho nuevas unidades de combate, y quizá once, pertenecientes al tipo más moderno y formidable.

«Así, pues, dentro de dos años, admitiendo que nuestros dos nuevos acorazados hayan ganado las costas del Pacífico, el Japón tendrá sobre nosotros una superioridad de cinco grandes buques de combate. Tendremos veintiocho navíos de combate que oponer á los treinta y tres buques del Japón, diez de los cuales valdrán tanto, por su armamento, como toda nuestra flota.»

Estos datos son exactos. Los japoneses tendrán, dentro de poco, una marina superior á la de los Estados Unidos. A juicio de entendidos críticos militares podrían en la actualidad arriesgar la partida con probabilidades de buen éxito. Pero los japoneses son prudentes y los hechos demuestran que procuran no fiar nada al azar. Si callan ahora no será

para hablar mañana con mayor imperio? El sangriento conflicto que se temía no se ha evitado aun; quizá sólo se ha aplazado. Así parece quererlo el destino de ambas naciones.

El proyecto de represión

Una información

Continua en el salón mayor del Congreso la información ante los señores que han de dictaminar el odioso proyecto de represión del anarquismo.

El local se vió completamente lleno de público de todas clases sociales.

Por los pasillos, atestados también de gente, apenas se podía dar un paso.

Un fotógrafo sacó una instantánea.

Don Manuel Bueno

Comenzó informando el conocido periodista don Manuel Bueno, que dijo:

—Este proyecto nos creará una atmósfera extremadamente desfavorable en el extranjero, pues se creará que imitamos á los republicanos del centro de América, donde todos los días se registran atentados.

Combate la vaguedad de la palabra terrorismo, empleada en el proyecto, viéndose en ella la mala fé con que han procedido los que lo redactaron.

El presidente señor Bergamín llama el orden al señor Bueno.

Este sostiene lo dicho.

El único remedio para evitar los atentados es mejorar la condición de las clases menesterosas; debe legislarse en sentido de previsión, no en el de represión.

Este proyecto, por vago é indeterminado, está llamado á morir, pues de ser aprobado aquí, valdría á colocar en las fronteras un cartel que dijese: «Paso á una nación muerta por el ridículo.» (Risas.)

Además el proyecto tiene mucho de baraterismo. (Grandes aplausos.)

El señor Bergamín advierte al público que no debe hacer manifestaciones en sentido alguno.

El señor Gómez Laserna

Informa después el distinguido periodista señor Gómez Laserna.

Dice que los precedentes del proyecto que ahora se presenta pueden hallarse en la legislación que tuvimos para Filipinas, donde había una Junta administrativa análoga á la que ahora se quiere crear. (Muchos aplausos.)

Ese proyecto equivale á implantar en España nuestro odioso régimen colonial, que nos deshonró ante el mundo entero.

Cuando el hombre tenía una esposa ó una hija hermosas, y era liberal y rico, corría grave riesgo de ser extrañado. Pues ese mismo peligro amenaza ahora con las Juntas provinciales que se pretende crear.

(Entran en el salón varias señoras).

El proyecto no subsana deficien-

cias de la ley vigente contra los anarquistas; pero en cambio se dedica casi todo él á perseguir á la Prensa liberal, que puede ser grave obstáculo para el triunfo que la reacción ambiciona.

El doctor Bejarano

Presentóse después el catedrático doctor Bejarano, que dijo:

—El proyecto presentado es hijo del miedo; y significa confesión clara de que es imposible al Estado cumplir sus esenciales fines, cual son garantizar la vida y propiedad de los ciudadanos.

Con ese proyecto se pretende borrar de un plumazo las conquistas democráticas alcanzadas durante un siglo de luchas y de sacrificios.

Encierra además gravísimos peligros para las clases conservadoras, porque ha de acarrear la lucha social.

Terminó diciendo:—Si fuerais hombres, no tendríais miedo á las fieras. Fue muy aplaudido.

Noticias de todas partes

Extraño fenómeno

Dicen de París que impulsado por un fuerte viento del Sur, cayó el sábado último en el distrito de Charolles (departamento del Saone-et-Loire) un verdadero chaparrón de azufre.

Créese que procedía aquella materia de alguno de los volcanes que están actualmente en erupción y que el viento, que era muy recio, empujó hasta aquella población francesa, cuyos habitantes quedaron atemorizados, hasta que se les explicó el fenómeno.

Un hecho nuevo y notable

Nos referimos al de haber fondeado en la tarde del jueves último ante millares de ciudadanos romanos congregados en ambas orillas del Tiber el *destroyer* «Granatiere», que continúa anclado junto á la Villa de los Caballeros de Malta, en la extremidad del Aventino.

Esta es la primera vez que sube un buque de guerra por el Tiber á Roma, lo cual va á resultar un poderoso argumento en favor de que sea la Ciudad Eterna un pequeño puerto militar naval italiano, en el cual podrían tener seguro y cómodo abrigo las escuadrillas de *destroyers* y torpederos de la armada italiana.

Otra huelga

Telegrafían de Washington, que se han declarado, en huelga, por ahora pacífica, 16.000 obreros empleados de la Unión de mineros de carbón en el Estado de Indiana.

La armada alemana

Telegrafían de Hamburgo que en las pruebas de marcha del crucero «Gneisonau», que se acaba de construir en el arsenal imperial del Wüeser, con destino á la armada alemana, se ha obtenido una velocidad media normal de 24,8 nudos por hora, cuando la velocidad de contrata no era más que de 22,5 millas por hora.

El «Gneisonau» es, según declaran los peritos, el crucero protegido más perfecto de cuantos existen hoy á flote.

Alarante rebelión en China

Telegrafían de Shanghai, que los rebeldes cuyo número pasa de 10.000

acaudillados por estudiantes chinos que han estudiado la carrera militar en el Japón, han cortado las comunicaciones con Mengtse.

Lo que de la rebelión alarma más al gobierno de Pekín es, que los rebeldes además de estar perfectamente disciplinados, disponen de artillería, cosa que no había sucedido en ninguna de las rebeliones que desde muchísimos años ha habido en aquel país.

Obsérvase que los sublevados no molestan en lo más mínimo á los habitantes de las poblaciones, ni á los extranjeros y que la elección del teatro de sus hazañas denota que están aquéllos muy bien enterados de que el gobierno apenas tiene en el país del Yunnan 5.000 reclutas medio instruidos y que nada podrá impedir que caiga en poder de los rebeldes la ciudad de Mengtse, estación término del ferrocarril francés, lo cual significa una serie de graves dificultades para las tropas de gobierno destinadas á combatir la rebelión.

Como la situación es grave, ha dispuesto el gobierno de Pekín movilizar tropas en la provincia de Peiyang, en donde las tiene en considerable fuerza, pero se necesitan de tres á cuatro meses para que las tropas movilizadas en Peiyang, se pongan en contacto con los rebeldes.

El «Morning Post» y los alemanes

Ocupase el *Morning Post* de Londres en su artículo de fondo de la negativa del Gobierno alemán á negociar con los Estados Unidos un tratado de arbitraje similar á los que el Gabinete de Washington ha firmado con los de varias naciones europeas y termina diciendo textualmente: «Será probablemente el Gobierno alemán objeto de severas censuras por haber tomado semejante decisión y esta es, sin embargo, la más respetable de cuantas desde hace mucho tiempo ha tomado el Gobierno de Berlín. La nación alemana tiene en efecto conciencia y al mismo tiempo opinión justísima de los derechos y deberes de las naciones y de que cada una de ellas debese guardiana propia de sus derechos y del cumplimiento de sus deberes. Los alemanes tienen, hay que reconocerlo, un criterio más propio de lo que es el derecho que los otros pueblos. Muchas naciones piensan algo de lo que piensan los alemanes, pero no tienen como estos el valor de sus opiniones, que están además preparados para apoyar en todos los terrenos. Para ello tienen una población de sesenta millones de patriotas y todos sus jóvenes han recibido una vasta instrucción militar.»

El despotismo Ruso

Dicen de San Petersburgo, que el encargado de negocios de Persia en aquella capital, ha hecho á los órganos de la prensa local una declaración que ha producido inmensa sensación, puesto que en la misma echa la responsabilidad de los hechos gravísimos ocurridos recientemente en la frontera persa, á las autoridades rusas.

Asegura aquel diplomático, que mientras un oficial del ejército ruso, llamado Droeglazoff, estaba corriendo detrás de un caballo que se le había escapado, cruzó la frontera persa con una escolta de siete cosacos. Al ver dicho militar el caballo en medio de un grupo de campesinos belgas, mandó á sus cosacos que hicieran contra el grupo una descarga, de la que resultaron muertos dos campesinos. Furiosos los compañeros de los

muertos por aquella barbaridad, contestaron al fuego, muriendo Droeglazoff y dos cosacos.

Cruzó al siguiente día un fuerte destacamento de tropas rusas la frontera, para pegar fuego á los poblados de Belessouvar y de Zergonez, de los cuales mataron un centenar de hombres y mujeres.

A consecuencia de estos sucesos, se ha reunido ahora toda la tribu de los Shahsevár en la frontera para vigilar los movimientos de los rusos, que inferiores en número, no se atreven á avanzar.

Afirma también el diplomático persa, que además de no tener Droeglazoff derecho á cruzar la frontera y matar á los campesinos, obraron las tropas rusas arbitraria y bárbaramente quemando poblados y matando á sus inofensivos habitantes. Cree, sin embargo, que como la cuerda siempre se rompe por la parte más flaca, no resultará el sangriento incidente en graves complicaciones, arreglándose todo con cuatro notas diplomáticas.

Tal vez tengan razón

Después de declarar los órganos de la prensa norteamericana que la idea del presidente Roosevelt del crucero de la escuadra de acorazados, resultará en extremo beneficiosa á la conservación de la paz internacional, llaman la atención del público sobre el hecho (que es por cierto verdadero) de que desde la llegada de la escuadra del almirante Evans al Pacífico, ha cesado como por encanto el lenguaje insultante y provocador que respecto de los Estados Unidos estuvieron empleando durante algún tiempo los periódicos jingos (rojos) del Japón.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Ballester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo Mr Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 7 mañana á 9 noche la estación de Mahón. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Ciudadela y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de cer-

tificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 12 mañana

Vapor correo.—No hay salida ni entrada.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para esta á las 7 de la mañana y de esta para Ciudadela á las 4 y media de la tarde.

Santos del día.—San Basilio.
Sol.—Sale á las 4 h. 20 m. mañana; pónese á las 7 h. 3 m. tarde.

Luna.—Sale á las 1 h. 53 m. noche, pónese á las 12 h. 12 m. noche.

Cuarto menguante á las 6 h. 17 m. en Picis. Vientos húmedos y días borrascosos.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que sólo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

Enlace.—De la Habana nos comunican que acaba de unirse en indisoluble lezo matrimonial nuestro querido amigo y paisano el ilustrado joven D. Sebastián Benejam hijo del reputado pedagogo nuestro no menos amigo D. Juan Benejam, con la joven y simpática señorita doña Adeline Gorgas.

Nuestro estimado colega de la Habana «Las Baleares» publica el retrato de los novios dedicándoles los siguientes párrafos:

«El señor Benejam es un balear que por su caballerosidad y corrección ha logrado merecer la estimación de cuantas personas le tratan, y con su virtud y constancia ha sabido crearse una posición independiente, cuya obra se propone completar, formando un hogar donde reine el amor y la felicidad; habiendo buscado para compañera á una modestísima belleza, á una sin par cubanita, modelo de virtud y cultura como lo es Adeline Gorgas de Benejam, la que, á pesar de su humilde cuna posee una vastísima ilustración, que la hace doblemente encantadora.

La joven esposa guarda sus predilectas joyas no en pequeño y fino estuche de nácar, que las que guarda en éste para ella son secundarias, sino en una grande y elegante librería repleta de las más celebradas obras de los mejores autores. Y lo más particular, tratándose de una mujer, allí, en su biblioteca, no aparecen por ninguna parte el romanticismo ni los cuentos de hadas; la ciencia, la moral y la religión son las obras predilectas de Adeline.

Deseamos una interminable luna de miel y felicidades eternas al joven matrimonio Gorgas-Benejam en su nuevo estado; felicitando á la vez á nuestro querido amigo el sabio pedagogo señor Juan Benejam Vives, que allá, en Ciudadela de Menorca, está educando el pueblo de mañana, por el enlace de su hijo Sebastián, cuya felicitación hacemos llegar á la apreciable familia de Adeline.»

Unimos nuestras felicitaciones á las del colega,

Vapor correo.—El vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado de Palma al amanecer, debiendo salir directo para Barcelona esta tarde á las cuatro.

Teatro Principal.—Hoy se celebrará á las nueve y cuarto una sección, tomando parte en ella las aplaudidas hermanas Magenta y Miss Marqueritte.

Para la próxima semana preparáranse importantes debuts.

La Cultura franco-española.—Hemos recibido el sexto cuaderno de tan importante revista, que en el poco tiempo que lleva de vida ha logrado colocarse al frente de las de su clase.

Los que aprenden el francés les han dispensado muy buena acogida y convencidos de que es un buen auxiliar para el estudio de dicho idioma son muchos los que de continuo se suscriben á ella.

Celebramos como propios los triunfos del colega.

El Palinuro.—Encuétrase fondeado en el puerto de Palma el bergantín goleta italiano Palinuro, escuela de guardias-marinas.

Después de algunos días de permanencia en aquel puerto, saldrá para el nuestro.

Hoy ha llegado con diez días de licencia el guardia de la comandancia de Tarragona, Agustín Langa Ginénez.

La venida obedece á que dentro breves días ha de contraer matrimonio con la agraciada señorita de Mercadal doña Juanita Carrétero Gomila, saliendo los novios para Barcelona en donde pasarán la luna de miel.

Deseámosles feliz viaje y prosperidades en su nuevo estado.

MATADERO Reses sacrificadas en el día 20 de Mayo 1 ternero, 247 kilos, Estancia de don Gabriel de Malbuger, (Villa-Carlos); 1 id., 263 id., Biniperrrell des Turrats; 1 id., 170 id., Lloch nou den Llisá; 1 idem, 103 id., Lloch nou den Guerrigueta; 1 id., 123 id., Binicalaf Vey; 1 ternera, 136 id., Torelló de Gabriel Sintes; 4 carneros, 59 id., Binichica se Torre; 2 idem, 23 id., Lorenzo Vinent, (Llumesanas); 1 id., 15 id., Binihay Vey.

LA MARÍTIMA COMPAÑÍA MAHONESA DE VAPORES El día 1.º de Junio próximo, á las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, en la dirección, calle de la Infanta n.º 24, á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección. Mahón 16 Mayo 1.908.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

DESDE VILLA-CARLOS La agencia de negocios establecida en esta villa, de la cual se ocupó ese periódico en el número correspondiente al día 6 del corriente mes, parece no toma el incremento que sin duda se habían prometido sus iniciadores, pues hasta la fecha, que sepamos, no ha efectuado más que una operación, que según se dice ha dado mejor resultado al vendedor que á la casa comercial; y otra que no se ha realizado sin duda por lo mezquino de la oferta, que según noticias se reducía á regalar zapatos nuevos á cuatro ó cinco muchachos, y con mucha razón por parte de los padres de los niños bautizables no fué aceptada la proposición; según informes los padres picaban muy alto, pues pedían mil pesetas, cantidad exorbitante para un trabajo tan sencillo como representar un poco de comedia, por espacio de una hora á lo sumo. Tiene gracia que después de procurarles la salvación eterna, se descuelguen conque quieren mil pesetas; si bien suponemos que habrá

algo de rebaja, pues en toda clase de negocios media el tira y afloja.

Vaya apuntando la agencia los que por su mediación ingresen de nuevo á la Iglesia, y nosotros los librepensadores apuntaremos los que de su libre voluntad se separen de ella, y se verá después de algún tiempo que les llevamos una grandísima ventaja; nosotros sin dinero ni influencias, hemos logrado que este pueblo sea el que proporcionalmente lleve más actos civiles practicados de todos los de esta Isla.

Si aquí hay quien cree que nosotros abandonamos la lucha, se equivoca; en nuestro sitio estamos todos los librepensadores verdad, para defendernos.

A los trabajos de zapa, opondremos los nuestros á la luz del día. No hacemos mucho caso de palabras melosas y protestas de amor, á todos. Sabemos por donde hemos de defendernos, y así lo haremos.

De poco ha de valerles el haber cambiado de táctica.

UNO QUE NO SE VENDE.

Correo de hoy

Madrid 20.

Represión del terrorismo

En la sesión de hoy celebrada por la Comisión dictaminadora sobre el proyecto de represión del terrorismo han informado varios políticos.

El señor Armiñán rechazó el proyecto y atacó la política que sigue el señor Maura que hace retroceder el partido conservador.

El señor García Valero mesuradamente propuso varias modificaciones para hacer la ley más equitativa.

El señor Bergamín le pidió noticias de las modificaciones que propone.

Costa informará

El diputado republicano señor Calzada se entrevistó en Basbastro con el señor Costa y le convenció de que venga á informar en contra del proyecto de represión del terrorismo.

El señor Costa aceptó la invitación y llegará el día 21 del actual.

Se prepara una gran manifestación en su honor.

LO DE MARRUECOS

Incidentes solucionados

Madrid.—Un telegrama oficial de Casablanca dice que las autoridades españolas y francesas han solucionado los incidentes ocurridos entre tiradores argelinos y rifeños. Cinco de ellos han quedado detenidos á disposición de las autoridades francesas.

DEL EXTRANJERO

Choque de vapores

Douvres.—Han chocado el vapor alemán «Rosenfels» con el español «Goverri» de la matrícula de Bilbao. Ambos se hallan averiadísimos.

El «Goverri» ha sido remolcado al puerto de Douvres. Con un cargamento de objetos varios se dirigía á Huelva.

Choque de un tren

Bruselas.—Al entrar ayer por la mañana en la estación del Mediodía el tren expreso que procedía de Brahín-le-Kosata, se le rompieron los frenos, yendo á chocar en el paratopes.

Del siniestro resultaron cuarenta personas heridas.

COTIZACIÓN OFICIAL

Table with 2 columns: Description and Price. Includes entries for 4% interior contado (83'45), 5% amortizable (101'20), Banco de España (406'00), Tabacos (405'50), Paris Vista (14'55 á 14'50), and Londres Vista (28'78 á 28'74).

SERVICIO TELEGRÁFICO DE LA VOZ DE MENORCA

La Asamblea republicana

Barcelona 22, 4'00.

Continúa celebrando sus sesiones en el teatro Romea la Asamblea republicana.

El señor Vega hizo ayer uso de la palabra para solicitar se agradeciera la transigencia de los federales para con los unionistas.

El señor Azcárate trató del asunto referente al señor Lerroux y ausente de la sala don Félix Azzatti director de «El Pueblo de Valencia» y gran amigo del batallador ex-diputado por Barcelona, contestó al señor Azcárate defendiendo á don Alejandro el ex diputado don Calixto Rodríguez.

Tras larga discusión fueron deshechadas las bases que se presentan para la formación del partido único.

El directorio republicano

Barcelona 22, 4'25.

En la sesión celebrada ayer tarde por la asamblea del partido el señor Morayta abogó por la formación de un directorio que rigiera al partido republicano.

El diputado don Laureano Miró mostróse contrario á la formación del mismo.

Los señores Calzada y Carnicero mostráronse conformes al directorio. Después de larga discusión fué rechazada esta idea.

Dato grave

Barcelona 22, 4'30.

La enfermedad que aqueja al ilustrado presidente del Congreso D. Eduardo Dato va agravándose por momentos. Trátase de una pulmonía, y los médicos que le asisten temen sobrevenga un fatal desenlace.

Las listas colocadas en la puerta de la casa del enfermo llénanse de firmas.

Maura y Cambó contra Moret

Barcelona 22, 4'45.

Continúa en el Congreso el debate sobre el proyecto de Administración local.

Discútense los artículos 106 al 108 los cuales son impugnados por el señor Moret.

Á éste le contesta el señor Maura, cuya labor secunda el leader catalanista señor Cambó, combatiéndolo ambos.

La actitud del señor Cambó es objeto de censuras, al facilitar de una manera tan abierta la acción del presidente del Consejo.

En el Senado.—Lo de Casablanca

Barcelona 22, 5'00.

La sesión del Senado ha carecido de todo interés.

El señor Loygorri ha hecho varias interpelaciones al Gobierno.

Entre ellas ha solicitado se expusieran los verdaderos motivos por que regresa á España el gobernador militar de Melilla general Marina.

En qué situación se halla el expediente incoado contra el general Ochando, ex-director general del Cuerpo de Carabineros, y que se den explicaciones claras de lo ocurrido en Casablanca entre las fuerzas españolas y francesas allí destacadas.

La Asamblea federal Barcelona 22, 5'00.

Ayer inauguróse la Asamblea convocada por el partido federal.

Las cuestiones sometidas á la deliberación de la Asamblea serán las que ella fije y determine.

Una de las cuestiones principales de que habrá de tratar dicha Asamblea, es la formación del partido republicano único, á cuyo fin se han celebrado varias conferencias entre el señor Azcárate y caracterizados federales.

El Ayuntamiento catalán y la Solidaridad obrera contra el proyecto de represión.

Barcelona 22, 5'15.

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento de Barcelona fué aprobado el dictamen que ante la comisión dictaminadora piensa elevar este municipio en contra del proyecto de represión del anarquismo.

La Solidaridad Obrera ha celebrado una reunión á la que asistieron delegados de 31 sociedades, acordándose también efectuar una activa campaña en contra de dicho proyecto.

Para el sábado preparan un grandioso mitin de protesta para el cual cuentan con la adhesión de elementos importantes.

El Rey y lo de Casablanca

Barcelona 22, 5'30.

En el Consejo de ministros ayer celebrado que estuvo presidido por el Rey, el monarca solicitó de sus consejeros que se le explicara de una manera clara lo que había ocurrido en Casablanca.

Contestóle el ministro de la guerra general Primo de Rivera manifestando que casi todo habían sido infundios propalados, desmintiendo cuanto ha dicho sobre el particular estos días la prensa.

Información pública

Barcelona 22, 5'25.

Continúa la información pública en contra del proyecto de represión.

El público que asiste diariamente es numerosísimo.

Ayer informaron el eximio dramaturgo autor de «Juan José» y «Aurora» don Joaquín Dicenta, y el director de «El Progreso» de Barcelona don Emiliano Iglesias.

Sus informes fueron brillantes, acogidos el público con grandes muestras de aprobación.

Hoy informará el ilustre pensador don Joaquín Costa, cuyas declaraciones son esperadas con notable interés.

LIBROS ESCOGIDOS

- BONAFOUX.—Bombos y Palas. RUSIÑOL.—El Poble Gris. RUEDA.—Lenguas de Fuego. FERNÁNDEZ SHAW.—Poesía de la Sierra. PERERA.—La Confesión de un Confesor. Pueden adquirirse en nuestra Administración, Castillo, 25.

PARA VENDER.—Lo está un piano marca «B. Estela et Comp.» Para informes, calle de San Antonio, número 16, en San Luis.

BARBERÍA.—Hay una para vender, en buenas condiciones, en la calle del Castillo, n.º 153.

COCINERA.—Hay una que desea encontrar colocación. Para informes, calle de la Marina, número 5.

Facturas : Sobres : Etiquetas : Esquelas
 Tarjetas de visita : Talonarios : Cheques
 Programas : Reglamentos : etc., : etc.

Tipografía Mahonesa

Impresiones con tinta comunicativa para
 copiator : Toda clase de trabajos de fanta-
 sía á varios colores : etc., : etc. : : :

Calle del Castillo, 25.

Teléfono, 123.

PARA COMPRA Y VENTA

de aparatos fotográficos de oca-
 sión dirigirse á los talleres de

P. STURLA

Castillo, 27.--MAHÓN.

Actualmente hay en existencia, á precios muy económicos los siguientes efectos:

Un aparato cómodo para viaje para placas y películas, las primeras de tamaño justo de postal 9 por 14 y las segundas para rollos de película de 8 y medio por 14, con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y con triple cremallera. Se vende bajo prueba.

Un aparato marca «Aphi» de 9 por 12 con 3 chasis dobles de aluminio, saco y vidrio esmerilado y además un aparato aplicable al mismo con el que se pueden cargar 12 chasis metálicos más del mismo tamaño. Véndese también bajo prueba.

Un objetivo marca «Derogy», número 3, tamaño 13 por 18, diafragma gris.

Y otro objetivo para una linterna de ampliaciones y proyecciones.

Quien desee postales con vistas de Menorca, en fotografía ó en fototipia, diríjase á este establecimiento.

PERSIANAS

Dando las dimensiones se encargan á domicilio : : : :

ESTERERÍA. — Deyá, 5. — MAHÓN.

650 Pesetas

MAQUINAS DE ESCRIBIR

THE EMPIRE

El que necesite máquina de escribir

Miguel Juan Clar, Norte, 1.

MAHÓN

ESTABLECIMIENTO

VITICULTURA MODERNA

FRANCISCO CASELLAS, Balsas de S. Pedro, 1, Barcelona.

CALDO BORDELÉS CASELLAS (Sulfato de cobre preparado)

En polvo, de disolución instantánea en el agua. Garantizado contra el Mildiu y Black-Rott de la viña. Millares de clientes atestiguan que con el uso del *Caldo Bordelés Casellas* se nota en las viñas mayor lozanía y mejor madurez de fruto y se obtiene doble cosecha de uva sana y limpia.

Azufre soluble Compagne. Eficaz contra el Odium de la viña. Con el *Azufre soluble Compagne* y el *Caldo Bordelés Casellas* se azufra y sulfata en una sola y única operación y se tiene completa seguridad de salvar la cosecha. Una de sus más grandes condiciones es la de poderse repartir en los días de más viento sin molestar en lo más mínimo los ojos del operario.

Pulverizadores sistema Muratori. No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido, 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 16 litros. Ocho años de creciente éxito han concluido por reconocerle la supremacía indiscutible sobre todos los demás sistemas conocidos. Son los únicos en el mundo que por su alta presión pueden pulverizar parrales, almendros, olivos, naranjos, etc., obteniendo buen resultado contra el Mildiu y el Cocco.

Para folletos, prospectos, encargos y catálogos ilustrados dirigirse á

D. LUIS GIMIER DARDER, Infanta, 10. Mahón,

Objetos de escritorio

GRAN SURTIDO

Castillo, 25.--MAHÓN.

THE EMPIRE

MÁQUINA DE ESCRIBIR : : :
 : : : de escritura á la vista

La que mejores y más legítimos triunfos ha obtenido

Es la marca adoptada en todas las dependencias de los gobiernos de Francia, Inglaterra, Norte América, Bélgica y en todos los barcos de guerra de la escuadra inglesa.

La EMPIRE es sin contradicción posible la mejor máquina de escribir que actualmente existe, y su superioridad está plenamente confirmada por las grandes recompensas obtenidas en cuantos Certámenes y Concursos ha concurrido.

Principales ventajas de la EMPIRE:

La más sólida—La más rápida—La más perfecta—La más sencilla—La menos voluminosa—La de menos peso—La más económica—La de más fácil manejo—Escritura constantemente visible—Alineación absolutamente perfecta—Limpieza fácil—Porta caracteres con SEIS puntos de apoyo—Sólo 28 teclas imprimiendo 86 caracteres—Pase automático de renglón—Tecla de trasposición—Tensor general para la pulsación—Copias múltiples de una vez—Escape de margen—Precisión absoluta—Impresión horizontal y sin trepidación—Cambio rápido de colores—Aprendizaje sencillísimo—Duración indefinida. La única máquina que se garantiza por DIEZ AÑOS y por escrito

MAS DE 40.000 MAQUINAS VENDIDAS

Precios

Al contado. Comercial . . . 650 Ptas.
 » Carro doble . . . 760 »
 Á plazos de 100, 75, 50, 25 » mensuales
 Aumenta 15, 30, 50, 100 »

Representante en Menorca: MIGUEL JUAN Y CLAR.—MAHÓN



La máquina **ADLER** es la que más triunfos ha alcanzado.

El que la quiera á prueba gratuita que pase aviso á

DON DOMINGO ESTRADA

Puente del Castillo, 9.--MAHÓN.

Aceites puros de : :

REGAS

Pedidos. : : : :

: : : : oliva

: : : : en todas partes

La casa REGAS ha puesto á la venta un rico aceite *especialidad de la casa*.

Dicho aceite, de cultivo propio y esmeradísima filtración, se recomienda por sí solo y es conocido en los principales hoteles de España y extranjero, sirviéndose también de él, las familias de exquisito paladar.

Va envasado en cántaros precintados de *cuatro litros* (cuartán), vendiéndose al módico precio de *7 pesetas*.

Pídase en los principales establecimientos de esta ciudad y en casa el representante

JOSÉ RIUDAVETS. — Plaza Carmen, 13, Mahón.

¡GRATIS!

Catálogo ilustrado en seis idiomas, y precios de los

Pianos Ortiz et Cussó

Gran premio Milán 1906

Ventas en condiciones ventajosas. No comprar un piano sin consultar antes con

DON DOMINGO ESTRADA

Puente Castillo, 9.--MAHÓN.